

Les Petites Chaumilles dessous, soit le Croton actuel

54 a. Les Petites Chaumilles

54 b. Le Croton

Propriétaire	: Commune du Chenit
Exploitant	: Syndicat d'élevage, Le Brassus
Altitude	: 54 a = 1320 - 1430 m (chalet: 1402 m) 54 b = 1300 - 1368 m (chalet: 1360 m)
Surface pâturable épurée	: 54 a = 76 ha 54 b = 27 ha
Charge en 1972	: 1 cheval 2 vaches 46 grandes génisses de 2 à 3 ans 49 petites génisses de 1 à 2 ans 3 veaux
Provenance du bétail	: de la plaine, sauf 9 grandes génisses, 18 petites et 2 veaux venant de la commune
Durée moyenne du pacage	: 120 jours
Mise en valeur du lait	: engraissement de veaux de boucherie
Personnel	: 1 garde-génisses et son épouse

Nous avons quitté les Molards sur Chez Villards à pied, pour gravir le chemin du Maroc. Celui-ci était enneigé. Et même que certains véhicules tout terrain y avaient passé, au risque de se planter quelque part, la marche était un rien difficile, qui le devenait de plus en plus à mesure que nous montions en altitude. Il nous fallut ainsi une petite heure pour joindre enfin le Croton.

Avouons ici que ce nom ne nous plaît guère. Nous préférons et de loin le terme de Petites Chaumilles dessous. Le problème réside dans le fait que plus personne peut-être ne sait que cet alpage s'appelait de cette manière. Et ceci au moins jusqu'à la fin du XIXe siècle où c'est ainsi que vous le découvrirez sur la carte de 1892. Alors allons-y quand même pour le Croton.

Cela pouvant signifier un bout, une extrémité, dans tous les cas quelque chose qui n'est pas de haute noblesse. Crotte n'est pas loin.

Et pourtant, là-bas, dans sa clairière, la découverte du Croton fut un pur enchantement. Voilà encore une construction typique, Certes, sa visite révélera son abandon partiel, mais cela est sans grande importance, du moment que l'ensemble n'a pas été trafiqué. Ce qui est.

Prenons d'abord connaissance des lieux, et pour cela passons les pages de Georges Vagnières que l'on découvre dans son cadastre de la production agricole, commune du Chenit, 1972.

54 a Les Petites Chaumilles

Conditions naturelles et économiques

Cette exploitation d'estivage occupée en son centre par un monticule étale sa surface en direction du sud-est et du nord-ouest. La configuration variée du terrain donne lieu à plusieurs combes et plateaux. Mis à part quelques pentes un peu accentuées, la déclivité reste modérée. Le sol, de profondeur moyenne et très inégale, peut devenir superficiel par places et sur les bosses en particulier où la roche peut affleurer. La production herbagère est assez bonne, le meilleur fourrage se trouvant dans les dépressions. Les euphorbes constituent les principales mauvaises plantes. Plusieurs flots boisés et bouquets d'arbres parcourent la prairie. En certains endroits, le taux de boisement est trop important. Sur la pente nord-ouest, quelques sapelots, églantiers et genévriers devraient être essartés. Le bétail estivant sur ce pâturage ne court pas de danger particulier.

On parvient à proximité des Petites Chaumilles par le "Chemin du Maroc" qui est asphalté. De là, un chemin graveleux conduit au chalet. On peut aussi y accéder depuis la route du Marchairuz par la Meylande-Dessus. La division en deux parcs permet d'alterner la pâture. L'approvisionnement en eau est assuré par les citernes du chalet, une citerne avec couvert au "Grand Revers" et une source dans la partie sud. Une parcelle d'environ 30 ares se récolte en fourrage sec. On emploie la paille pour la litière. Le fumier est évacué au fur et à mesure avec un tombereau à cheval, puis répandu finement à la fourche. Une fosse à purin d'une contenance de 12 m³ recueille les déjections liquides. Elle est dotée d'un orifice de vidange par pression naturelle. On mène le purin au moyen d'une bossette à cheval. Des scories thomas et du sel de potasse sont semés chaque année.

Bâtiment

Le chalet-étable est une très bonne construction en maçonnerie. Sa toiture de tôle a été entièrement rénovée en 1970. L'habitation comprend 2 chambres, 1 jolie cuisine avec eau par pompage manuel et éclairage à gaz, un ancien local de fabrication et une chambre à lait. Le téléphone est installé. 2 étables doubles disposées longitudinalement et une étable simple transversale permettent l'attache de 76 UGB. Les couches et les caniveaux sont en bois. Seule l'écurie simple possède une crèche.

Améliorations à effectuer

- poursuivre l'essartage et la lutte contre les plantes nuisibles

54 b Le Croton

Conditions naturelles et économiques

Le pâturage du Croton se trouve au nord des Petites Chaumilles à plus basse altitude. La moitié de la surface herbeuse est représentée par de grandes combes orientées vers le nord-ouest et vers le nord en pentes modérées. La partie sud-est forme une région ondulée présentant quelques plateaux. Dans les combes et dépressions, le sol est de bonne profondeur. Ailleurs, l'importance de la couche de terre varie selon les endroits. La perméabilité est bonne partout. Cette prairie donne un bon herbage, mais sa production pourrait être accrue. On remarque plusieurs touffes d'orties et des euphorbes. Côté nord-ouest, les combes sont envahies par les sapelots et autres arbustes. Aucun endroit dangereux pour le bétail n'est à relever. Le "Chemin du Maroc", qui est asphalté, passe à travers la propriété au sud-est. Le chalet est accessible par un chemin graveleux et herbeux. En général, on met brouter un troupeau de 25 génisses toute la saison sur cette propriété. L'aire de parcours ne comporte pas de séparation. Les abreuvoirs

sont alimentés par la citerne du chalet et par une citerne avec couvert dans la partie nord. La litière est faite de paille. Le fumier s'entasse sur le sol, puis on le mène régulièrement avec le tombereau sur la prairie. Il n'existe pas de fosse à purin. Comme fumure chimique, on répand des scories thomas et du sel de potasse.

Bâtiment

Le Croton est doté d'un bon chalet de type traditionnel. La partie nord-est abrite l'habitation, soit 2 chambres, 1 ancien local de fabrication et 1 chambre à lait. Ce logement reste inoccupé. 60 UGB trouveraient place dans les 2 écuries doubles, dont l'une a été rénovée avec crèches. Leur sol est entièrement revêtu de bois avec raies centrales.

Améliorations à effectuer

- entreprendre sérieusement l'essartage ainsi que la lutte contre les mauvaises plantes
- intensifier la fumure
- réparer le chéneau du chalet côté sud-est



Arrivée au Croton ce 13 décembre 2011, sur le coup de midi.



Façade arrière.



La grande cheminée vue de l'arrière, pignon à bise et façade du levant.





Façade de devant, soit située au levant



Le Croton vous accueille. Entrez, c'est ouvert.



Cette fascinante grande cheminée reposant sur des poutres monumentales. Ici pas de revêtement de tôle à l'intérieur comme par exemple au Chalet à Roch-dessus ou à la Petite-Chaux, dans la Combe des Begnines. Les planches ont été posées à nu.



Jointure de deux poutres à l'angle.





Reconstitution d'un foyer au cœur de la cuisine, avec réinstallation d'une potence métallique. La potence d'origine, en bois, se trouvait sur un autre côté de la cheminée.



Deux bornatz de la chambre à lait.



L'ancienne chambre à lait. Il ne semble pas qu'il y ait eu de cave à fromage dans ce chalet. Il est probable qu'on montait les meules chaque jour avec l'oiseau au chalet supérieur.



L'une des deux chambres du haut auxquelles on accède par l'escalier vu plus haut. Elle révèle une belle porte ainsi que de belles planches sur lesquelles les bergers écrivaient parfois leur état d'âme.



Une fenêtre de chalet est toujours belle, avec ce qu'elle révèle au-dehors. Impressions poignantes quand c'est l'hiver et que vous savez que vous devrez bientôt traverser une épaisse couche de neige pour rentrer. Les skis ici aurait déjà été le bienvenus. Les skis, depuis qu'on les connaît, nos sauveurs, reléguant le piéton marchant dans la neige au rôle d'infirmes.



Ne jamais quitter un chalet d'alpage, Ô sacrilège, sans jeter un coup d'œil sur la poutraison bien visible à l'écurie. Ces charpentes de chalet sont toujours belles et impressionnantes.



Et départ pour le chalet des Esserts après que notre visite au Croton, où nous avons mangé dans la froide cuisine, fut une nouvelle révélation et un enchantement que nous ne pourrons jamais oublier.